
□本报记者 刘磊 马景阳
本报通讯员 冯萍 杨斌

作为全国110座严重缺水城市之一，淄
博市人均水资源可利用量为232立方米，为
全省人均水资源量的67％，不足全国人均
的九分之一，中心城区的张店情况尤甚。孝
妇河整治是淄博市打造“八河联通、六水共
用、清水润城”生态水系的关键一环。治理后
的孝妇河不仅让“一泓清水还复来”，更盘活
了这座“干涩”的城，让城市充满灵气，居民
节假日也有了好去处。

水域“活”起来

安家的水鸟越来越多
仲夏，在孝妇河大片的芦苇荡里，水鸟

展翅飞翔，黑翅长脚鹬、黄尾雁、震旦雅
雀……这些平时不常见的水鸟的各种姿态，
都被守候在周围的摄影爱好者用镜头一一

“捕获”。
作为土生土长的张店区傅家镇人，郭

强原先总喜欢到外地采风，今年却把镜头
对准了家门口的孝妇河。只要天气允许，
每天早上5点半扛着几十斤重的摄影设备在
孝妇河畔蹲点拍鸟已经成为郭强雷打不动
的习惯。

“过去孝妇河污染厉害，别说野鸭、
白鹭看不到，就连土麻雀也没多少。现在
环境好了，整个水域都‘活’了起来，鱼
虾一多，在咱这路过、安家的水鸟也越来
越多。”郭强说。

去年，郭强在孝妇河畔傅家段拍到了
“鸟中熊猫”震旦鸦雀，为此兴奋了好几
天。而且为了让大家都能看到孝妇河水鸟
的精彩瞬间，郭强还自己制作了音乐相册
发到朋友圈，跟大家一起分享。

2015年，张店区开展孝妇河综合治理
工作，着力打造孝妇河流域张店段全防全
控的污染防治体系，截至目前，孝妇河张
店区河段治理完成总投资约1 . 37亿元，累计
完成河道清淤46万立方米，建设壅水坝10
道，生态岛40余个，铺设沿河道路9 . 7km，
完成芦苇、香蒲等多种植物种植。如今，
孝妇河水质基本达到了三类水的要求，彻

底扔掉了“劣五类”的脏帽子。

大到方案规划，小到水生

植物种植，都由专家拿主意
孝妇河流经张店区的傅家镇、马尚

镇，境内全长17公里。这里曾是沿岸老一
辈人儿时记忆中的“乐土”，今年78岁的
黄家村村民侯希良，在河边住了一辈子，
对孝妇河有着非常深的感情。

“过去经常下河逮鱼、扒石子，水捧
起来就能喝，洗个澡小鲫鱼、白条子都往
身上跳。天是蓝的，水是甜的。”侯希良
回忆。

然而，上世纪八十年代末九十年代
初，随着河两岸越来越多的建陶、化工企
业拔地而起，越来越多的生活垃圾随意堆
放在河边，河水污染，水质超标，鱼虾绝
迹，生长在河边的居民最先遭了殃。

“河水跟酱油一样，甚至有时候一天
一个颜色，臭味熏天，从旁边走都呛
人。”侯希良对记者说。

“张店位于孝妇河下游，淤泥堆积严
重，最深的位置将近两米，光是清淤，难
度就非常大。”张店区水务局局长王焕金
说，2003年，在清理漫泗河张博路桥下的
淤泥时，就因为淤泥过深导致一辆挖掘机
陷入其中，当场损坏。

直到2015年，淄博市决定对孝妇河流
域实施工业点源水污染治理、河道底泥污
染综合治理（污染底泥修复）、湿地水质
净化与生态修复及应急防控体系等七大
类、95个重点工程项目，总投资约为7亿
元。工作量之大，任务之艰巨，在孝妇河
治理历史上前所未有。

不仅如此，大到方案规划，小到水生
植物种植种类，都由专家来出方案、拿设
计，使得治理愈加科学实用。

傅家镇党委书记王峰介绍，为了保证
政府的投资长期见成效、沿河的百姓长期
得实惠，镇上还安排专门力量，对沿河两

岸排污管口进行地毯式摸排和巡防。同
时，聘用22名保洁员组成保洁队伍，每日
两次对河道内、堤坝和两岸绿化带内垃圾
进行巡查捡拾。

整治后孝妇河在慢慢恢复着往日的生
机，市民也慢慢享受到治理带来的生态红
利。“现在我哪也不想去，觉得还是在村
里住着得劲。”侯希良笑着对记者说。

水务局长有了新“烦恼”

4月28日，2017年淄博市孝妇河湿地公
园健步走暨“山东省全民健身月”在孝妇
河湿地公园鸣枪启动，吸引了近2500人参
加。5月1日，开园后的孝妇河湿地公园更
是吸引了一波又一波的游客前去观赏，使
得原本静谧的湿地公园瞬间人气爆棚。

“一眼望去，水天相连，千亩水面非
常壮观。”市民王楠笑着对记者说，6月22
日一早稍作安顿后，他便带济南来的朋友
直奔孝妇河湿地公园，溜了一圈。

经过持续整治提升，如今，孝妇河张
店段清水润城的景观初步显现，但是作为
张店区水务局长的王焕金却又有了新“烦
恼”。

“过去是愁治理，老百姓会因为脏乱
差的环境投诉，现在水域环境得到改善
后，网鱼、打鱼的越来越多，经常有老百
姓看不过眼向我们反映。”王焕金说，下
一步，张店区水务部门将根据“河长制”
河道属地管理原则及有关规定，与镇办一
起加大巡查力度。

“生态张店建设关系全区发展大局，绿
水青山就是金山银山，我们将进一步增强责
任感，扎实抓好工作落实，做到不欠新账、多
还旧账，让张店的天更蓝、水更清、地更绿、
气更爽。”张店区区长王金栋表示。

张店：投资1 . 37亿元，完成河道清淤46万方，建设壅水坝10道生态岛40余个———

治好一条河 带活一座城

关键词：生态文明

张店区以解决突出环境问题为导向，坚
持用硬措施应对硬挑战，以打好大气、水、
土壤防治三场战役为突破口，坚持标本兼
治，持续开展多项专项行动，全区生态环境
质量持续大幅度改善。孝妇河综合整治是建
设生态张店的重要抓手，还一泓清水是张店
老百姓的期盼。近年来，通过开展整治，孝
妇河张店段清水润城的景观初步显现。

生态建设永远在路上。下一步，张店区
将持续抓好绿动力提升工程、治气、治水、
生态绿化修复和生态文明制度体系建设，抓
好“散乱污”企业环保整治与企业转型升
级，以壮士断腕、刮骨疗毒的勇气，以踏石
留印、抓铁有痕的劲头，以更大决心、更大
力度、更严措施推进新旧动能转换，推进生
态建设。

■书记点评

生态建设永远在路上
张店区委书记 孙来斌

□记者 栗晟皓
通讯员 申国发 报道
本报莒县讯 “等我考上研究生了，

要带着奶奶去旅游。”6月28日中午，家住
莒县峤山镇大穆家村，刚刚放学回到家吃
午饭的小学生穆娜娜激动地告诉记者。从
她的言语间，可以看出这个孝顺懂事的小
姑娘对未来充满信心。

穆娜娜原本有一个幸福的家庭，但突
如其来的变故，改变了这一切。父亲在建
筑工地意外身亡，母亲改嫁他乡，家里只
剩年迈的爷爷奶奶和她，原本正常的读书
求学，在她这里也变成了一种高消费。

受益于“一档四全”，穆娜娜每年都会获
得当地政府发放的3000元补助，得以继续在

学校学习。
据统计，莒县有建档立卡贫困学生3251

人。为让每名贫困学生同其他孩子一样拥有
出彩的人生，莒县探索出“一档四全”工作机
制，为每名贫困学生建立一份成长档案，实
施全过程帮扶、全学段资助、全方位关爱、全
覆盖就业。配套建立了阻断贫困代际传递联
席会议制度和“一横一纵”工作推进机制。联
席会议成员单位由扶贫办、教育局、人社局、
团县委、妇联等单位组成，每季度召开一次
会议。县级部门之间的工作“横向”推进，教
育部门每年将贫困学生按照年龄段、学段分
别提供给共青团(小学3-6年级)、妇联(留守
儿童)、人社等部门(需就业安置)，纳入各自
帮扶体系，此为“一横”。“一纵”即指对贫困

学生从幼儿园到就业纵向发展过程中全程
关心、关爱，帮扶到底。

为使贫困学生顺利完成学业，莒县采
取全学段资助模式，为贫困学生求学提供
保证。对学前教育阶段的学生免除保教
费；义务教育阶段、普通高中及中等职业
教育阶段的学生每人每年补助3000元；进
入高等教育阶段除全额补助学费外，每人
每年再补助生活费6000元。同时，调动社
会资金差异化帮扶，莒县整合教育系统的
“文心”教育基金、“杨春波”教育基
金、“浮来春”助学基金以及莒县妇联、
工会、统战、共青团等各类救助资源，针
对贫困学生的不同困难进行精准帮扶。

学费的问题解决了，心灵的关爱也不可

少。莒县教育部门通过理想道德教育、“留守
儿童活动站”、“小草学堂”、“牵手关爱行动”
等活动为载体，加强对贫困学生的亲情关
爱，培养学生的健全人格，帮助每名贫困学
生实现健康成长，各类活动共覆盖2057名义
务教育阶段贫困学生。

莒县还实施了贫困生全覆盖就业政
策，让贫困学生实现学有所用。通过实施
“小白杨”关爱行动、精准扶贫培训、专
场招聘会、公益性岗位安置等帮扶措施，
帮助建档立卡贫困学生创业就业，特别是
向企事业单位推荐就业。目前，莒县的贫
困学生中有5人出国研修，5人事业单位录
用，县内规模以上企业安置179名，16至26
周岁269名建档立卡贫困青年全部就业。

阻断贫困代际传递 同样拥有出彩人生

莒县教育扶贫“一档四全”

□本报记者 彭辉 本报通讯员 田常力 姜华峰

24岁就在瑞士联邦理工自动控制研究所担任工程师，年薪
过百万；27岁放弃在读的博士学位和百万年薪回国，参与创办
正棋机器人公司并担任总经理；28岁获得山东省“泰山学者海
外特聘专家”……

今年31岁的姚庭，人生履历和业绩令人瞩目。
7月12日，记者在位于威海市环翠区张村镇的新北洋正棋

机器人公司见到了姚庭。
“我本科在哈工大威海校区就读，然后去国外学习和工作

了3年。”姚庭说，“机器人技术在国外已非常成熟，一些传
统产业植入机器人技术后，工作效率和产品精度大幅提升。而
在国内，机器人的研发和制造技术明显滞后，我迫不及待地想
回国，为我国的机器人产业作一点贡献。”

姚庭的技术专长在机器人控制器领域，机器人控制器被称
为机器人的“大脑”，原先我国只能依赖进口。在姚庭和他的团队
的努力下，终于研发出一种机器人控制器，技术指标处于国际领
先水平,打破了高端机器人控制器国外品牌垄断的局面。日本一
家公司是姚庭公司的长期合作伙伴，为公司提供电机产品。“我
们的产品质量完全可以与国外大品牌相媲美，而性价比更高。目
前，这家日本公司从我们的供货商变成了客户，采购了我们大量
的控制器产品。”姚庭自豪地说。

相对于逆袭国外品牌，姚庭更看重的是机器人对我国传统
产业的改造提升。“传统的基因库基本是靠人工来查找和搬运
样本，效率很低，而且低温环境对工人的身体伤害较大。我们
研发了一种可以在零下20摄氏度至零下80摄氏度正常运行的机
械手，目前已与一家新建基因库达成了合作，将共同建设智能
信息化的全新基因库。”姚庭说。

在姚庭和他的团队努力下，更多机器人技术从实验室走向
车间。姚庭团队开发的切割焊接机器人，机器人结合激光加
工，进入车间的是金属板材，“走出”车间的是成品快递柜，
中间完全是机械作业。用他们的技术改造后的纺织机械，管理
成本降低50%以上，与富士康合作的手机外壳数据加工机器
人，填补了国内空白。

姚庭既是一名技术研发人员，也是一位团队管理者，他有自
己的一套管理理念。“在开发产品时，并不是技术最先进的就是
最好的，恰到好处就是最好的。比如说，我们一项技术在实验室
已研发到第三代，但当前满足客户需求的话，第一代技术已足够
而且更为经济，那我们就采取第一代技术。”姚庭说，“我们的团
队组成也是这样，重学历但不唯学历，适合的就是最好的。"

放弃百万年薪

只为一颗“中国芯”
姚庭：适合的就是最好的

□记者 白晓
通讯员 王兴 吕林 报道
本报青岛讯 记者近日从青岛市崂山

区获悉，2016年，该区共申请专利10396件，同
比增长19 . 6%，其中申请发明专利5770件，同
比增长13 . 7%。截至去年底，全区每万人发明
专利拥有量128件，位居全省首位。

位于崂山区的青岛冠义科技有限公司
主要从事可穿戴设备的研发。企业自主研
发的腕语手表，可实现14种外语即时精准

翻译，并支持全球通讯。从这款产品的外
观设计到核心技术，企业申请了近十项发
明和实用新型专利。

知识产权不仅让企业实现了快速发
展，也帮助企业在国际市场获得了更多的
话语权。崂山区的青岛双瑞海洋环境工程
股份有限公司专门从事腐蚀控制、船舶压
载水处理技术及产品研发生产，先后申请
专利100多项。其自主研发的压载水管理系
统是具有完全自主知识产权、技术国际领

先、我国首套获准安装的船舶配套关键设
备，保障并提升了该产品的国际市场竞争
力。该产品自2011年正式面市以来，已经
建立了涵盖30多个国家、70多个港口的全
球销售服务网络，迄今订单量稳居世界前
列，在大型船舶领域的装船量世界第一。

为突出知识产权对创新创业生态体系
的支撑作用，崂山区高标准建设国家知识
产权服务业集聚发展试验区，启动了崂山
知识产权港，集聚了数十家国内知名的知

识产权运营服务机构，为辖区企业提供全
流程、全周期的知识产权服务。2016年投
入区级知识产权专项资金1300多万元，激
发企事业单位专利创作的积极性。

2017年，崂山区还将打造知识产权服
务、运营、人才创造“四大中心”，构建
“5+n”知识产权服务业体系，组建知识产
权服务业联盟，将崂山打造成立足青岛、
服务山东、辐射全国的知识产权服务产业
战略高地。

崂山：知识产权点燃创新活力
全区去年底每万人发明专利拥有量128件，居全省首位

□记者 王洪涛 通讯员 王金贵 报道
本报临沂讯 不久前，临沂市河东区人社局两名机关干部

因中午饮酒，被区纪委派驻监督人员逮个正着，分别给予党内
警告处分，并在全区进行公开通报曝光。这是该区抓好派驻监
督工作、全面从严治党的典型案例。

河东区积极完善派驻监督制度，设置6个派驻巡视组，归
口监督联系全区92个部门单位。派驻巡视组盯牢重要岗位、重点
人员，对发现的苗头性、倾向性问题，通过廉政谈话、函询谈话等
方式常敲警钟，并排出日常监督时间表，每月每个单位安排1至2
天开展监督检查，每个季度定期与所驻部门主要负责同志沟通，
列席所驻部门党组织会、行政办公会和民主生活会等会议，每年
与所驻部门领导班子成员至少开展一次廉政谈话，参加所驻部
门领导班子成员和中层以上干部述责述廉，做好“常驻不走的巡
视组”。上半年，全区开展大型监督检查2轮，与区直部门单位“一
把手”沟通联系158人次，参与监督联系单位“三重一大”事项决
策65次，在日常监督检查中发现问题73个。

河东区：派驻巡视组

实现监督全覆盖
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□马景阳 报道
河崖头孝妇河整治后让“一泓清水还复来”，同时盘活了这座“干涩”的城，居民节

假日也有了好去处。

□记者 张晓帆 报道
本报青岛讯 7月4日，青岛市李沧区食药监局组织开展了

“我请代表委员来打分”暨李沧区放心肉菜超市评价活动，将
“双随机、一公开”机制率先应用在今年的食品安全抽检中。

评价活动邀请了12名区人大代表和政协委员、7名社会监督
员和6家媒体代表，对随机抽取的肉菜超市，进行食品安全管理
能力、食品(含肉、菜等食用农产品)质量安全水平、食品安全管
理人员法规知晓水平、诚信经营等方面的公开评价和考核打分。

据悉，活动将肉菜超市与抽查人员名录库中的检查人员进
行随机匹配，按照匹配结果固定单位和检查人员开展，随机选
取超市现场销售的产品的进货查验等进行现场检查，同时随机
对被评价超市销售的产品安排抽检公司进行随机抽检。

李沧区公开
评价考核肉菜超市

姚庭正在实验室对一台机器人设备进行调试。
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